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爱莲池

雨后的校园里，一丛翠
竹郁郁葱葱。星罗棋布的春
笋有的已高过人头，有的才
破土而出。为了保护这一片
绿地，学校要老师们轮流看
管。这天正好我值日。傍晚，
我刚去了一趟食堂，回来
后，看到一个人正在掰笋。
我一个箭步冲过去，发现原
来是初二的谭同学。我大声
斥责着他。他却十分委屈地
哭了：“老师，您处分我吧，
我也是迫不得已。我爷爷患
了重病，他今天非要吃笋，
我就……”

此时，我的脑际猛然显
现出苏联著名教育家苏霍
姆林斯基的一个教育故事。

帕夫雷什中学一年级有一
个女孩子季娜，她的祖母病
得很重。季娜想给祖母采一
朵鲜花，使她在病中得到一
些欢乐。但是，时临严冬，到
哪里去找鲜花呢?学校的暖
房有许多菊花，其中最美的
是全校师生极为喜爱的那
棵开蓝色花朵的“快乐之
花”。季娜一心想着病重的
祖母，忘了学校的规定，大
清早走进暖房，采下了一朵

“快乐之花”。正在这时，一

位最爱护花卉的老师走进
了暖房。他看到季娜手里的
菊花，大为吃惊。但是，他注
意到了孩子那种无邪的、恳
求的目光。问明情况后，老
师感动地说：“季娜，你再采
三朵花，一朵给你，为了你
有一颗善良的心。另外两朵
送给你的父母，为他们教育
出一个善良的人……”

想到这里，我急忙改口
说：“好吧，幸好只有我一人
看到……这次就算了，今后

做事一定要分清是非曲直。
那你快点把这根笋给你爷爷
送回去吧……”

教育中的“移情法”，即
教师面对学生的某种思想行
为，要树立角色互换意识。教
师尽量设身处地地站在学生
的立场上，从他们的角色意
识出发，进行比较客观的审
视，看看在此时此刻、此情此
景，学生的所作所为是否有
些道理。想想你若处于他们
的角色位置，是不是也会有
相近的想法、做法，挖掘出外
在表现的本质原因，而不是
用教师的标准及主观判断来

“框套”学生。
（肖安轩，洞口人，退休教师）

教育中的“移情法”
肖安轩

转眼，又是教师节，我不由自主
地想起生命中遇到的那些好老师。

我读初中时，入学成绩不算太好。
记得第一个学期期中考试，我的成绩
名列全校倒数第二名，确实够丢人的。
加上我爱打架，经常干老师规定不能
干的坏事、蠢事，差点被学校开除。好在
胡冬池老师去我家家访，找我谈话，让
我知道再这样吊儿郎当混下去，这辈
子可能就完了。此后，我开始发奋图强，
认真学习，成绩明显好转。到初一下学
期期中考试，我已名列学校前十名。我
所在的学校，是地地道道的山村中学，
位于巍巍雪峰山下，名叫茅铺中学。在
这里，除了胡冬池老师，我还遇到了黄
双红、宋平华等老师。他们对我很好，面
对我提出的五花八门的“牛角尖”问题，
依旧认真解答，还鼓励我参加全国征
文大赛、奥林匹克数学竞赛、县（区）各
学科比赛。虽然没有取得骄人的成绩，
但让我知道了什么是“山外青山楼外
楼，强中自有强中手”。因为各位老师的
鼓励，我拿到了中专考试入场券。虽然
我与武冈师范失之交臂，却以超过省
重点高中的超高分数去了隆回五中。

在隆回五中，不得不提我的班主
任王小涛老师。他非常负责，会详细
了解各个学生的特长，让学生去追求
自己的兴趣与爱好。他知道我文笔
好，爱写作，便让我负责黑板报。而在
我的组织下，每期黑板报都很精彩。
有时想，我后来从事编辑出版工作，
与这三年编黑板报的历练是分不开
的。王小涛老师不只是寻找学生的兴
趣与爱好，为了在晚上不让学生没完
没了聊天，影响休息，他偷偷躲到我
们宿舍，跟我们睡到一起。以致我们
说什么、吵什么、闹什么、需求什么，
他都清清楚楚。得益于王小涛老师的
认真负责，我们班在学校年级各类比
赛中，一直遥遥领先。

在隆回五中有不少好老师，教学
水平高。黄沿忠老师只教我们一个学
期，就去考了研究生，后在暨南大学供
职。罗沛元老师戴着厚重的高度近视
眼镜，举手投足，充满知识分子的优雅
味道。范梦麟老师研究“红学”，学术水
平了得。宁志刚老师爱写教学论文，是

《中学语文教学参考》《语文教学通讯》
等核心期刊的常客。罗柏森老师能将
地理课讲成艺术课，可见他的水平不
一般。我们高中同学毕业二十年再相
见时，邵乐云老师竟然能准确无误地

叫出每一个学生的名字……在我们那
一届，我所在的文科班虽然没有一个
考上大学，但因为基础好，通过复读、
参军，有三分之一以上的同学跨入大
学的门。我的成绩算不错，但高考三次
均败北。最后一次复读，跟李柏树老师
同吃一年，分文未给。他对我的这种大
爱，让我永生难忘。不怕大家笑话，待
到明年春季，我将大学本科毕业，不过
年龄已到四十九岁。

除了初中老师、高中老师，我特
别难忘的还有三个社会老师。第一个
是何鹏举教授。刚认识时，他任东莞
理工学院城市学院宣传部部长。第一
次去拜访他，他便认真地跟我讲：“建
云……踏踏实实跟人打交道，不玩虚
的，也许能有一条生路。”受其指点，
我再也不胡吹海侃，就踏踏实实地跟
客人讲我能做什么，可以提供什么服
务，绝对不骗不诈。由此，我在业内快
速站稳脚跟。第二个要感谢朱志德教
授，他也是湖南老乡，以前任该校党
委书记。十多年前，他想帮父亲印本
小诗集，当我们交货后，发现他父亲
的名字错了。这是极其严重的错误，
必须重印。可他说，刚创业，不容易，
别因这点小事影响心情。于是，他打
印一些小贴纸一一贴上更正，算了
事。朱志德教授的豁达让我知道凡事
不能认死理，能容人处则容人。受其
影响，我的火爆脾气也慢慢改了，变
得温文尔雅，如今像个知识分子了。
还有田根胜教授，他曾是东莞理工学
院中文系主任，现是该校图书馆馆
长。记得有一次，我俩聊天，他发现我
错了，帮我纠正。而我，就是不服。心
想，那么多国家级报刊刊登我的文
章，难道我的学术水平还不够高吗？
他只是微微一笑，说年轻人要懂得认
错，懂得承认知识的盲区，事业才能
走得更远。回到公司，我仔细查资料，
才发现真的错了，错得一塌糊涂。我
面红耳赤，打电话向他道歉。他说，不
用道歉，懂得谦虚、谨慎，追求知识的
高峰，方能成就大业。转眼，十几年过
去，我俩一直是好朋友。有时他还夸
奖我，说我进步了，成熟了，知识也越
来越宽泛了。

在人生路上，我遇到的类似的好
老师还有很多，就不再一一提及。生
命中能遇到他们，实乃人生之福。

（罗建云，隆回人，民进广东省委
会文化出版专委会委员）

岁月回眸

生命中的好老师
罗建云

一天中午，我收到一封
快递，是从上海发来的。虽然
寄快递者毛毛几天前已经告
诉了我这件事，但我还是感
到很惊喜。

我迫不及待地打开盒
子，几张精致的明信片呈现
在我眼前。这些“山水明信
片”，都是毛毛求学时拍的照
片，素淡而雅洁，简单而清
丽。上面都有一条黄色的丝
线，将明信片插入书中，刚好
可以做一枚书签。爱看书的
我，正好缺书签。知我者，毛
毛也。我立刻发微信向她表
达了感谢。

在2022年的高考中，毛
毛以武冈市文科第3名的成
绩考入上海财大。她细腻而

温柔，聪慧而灵秀。她的明信
片，让我的思绪又回到从前。

其实毛毛最初是不爱
学习的，好动，喜欢讲小话，
成绩应该是年级中下吧。可
我总相信她有“慧根”。分到
我班的时候，我找她谈话，
提醒她要努力，也给她介绍
了一些学习方法。那次谈话
的效果不大好，她显得有些
心不在焉。于是我决定给她
写一封信。看到那封信后，
毛毛的学习态度开始有所
改变。

见写信有效果，我就下
决心每周给她写一封短信，
信的内容广泛而深入，全面
而松散，没有说教，只有鼓
励。从此以后，毛毛开始加
倍努力学习，成绩也是越来
越好。

后来毛毛告诉我说，她
一直感激我的信笺，是我的
信笺，让她拥有了学习的动
力和勇气。她说我写的那些
书信，她会保存永远。

此后的教学生涯，我常
常会给学生写信，都能起到

一定的效果。我发现，学生每
次意外地收到我的信，都会
惊喜万分。惊喜之中，也明白
了老师对他们的尊重和关
心，很容易消除对老师的思
想隔膜，因此更加信任老师，
向老师敝开心扉。

俗话说：“教无定法，贵
在得法。”我想，作为教育工
作者，在如何转化学生的问
题上，不要只怨天尤人，恨
铁不成钢；而要善于抓住生
活中的细节，找到正确的方
法，把关心、尊重寓于日常
的思想教育之中，让教育充
满爱，这样才能起到事半功
倍的效果。

（刘凯，武冈人，任职于
长沙市东雅中学）

爱 的 信 笺
刘 凯

1986 年 12 月至 1996 年 6
月，我有幸在邵阳日报社工作
了近 10 年，期间遇到过无数
触动心灵的事件，也曾在纸墨
间书写下不少撼动人心的报
道。然而，有一篇报道，我曾全
力以赴地深入调查、采访、核
实，最终却未能见报。

那是1987年5月14日至
5月18日，由市党政领导带领
市直单位有关部门负责人，分
成 5 组赴 9 县 1 郊（邵阳市郊
区）现场办公。报社派我和同
在经济新闻部任记者的萧萧
负责此次报道任务，萧萧跟随
市长郎艺珠那个组，我在市委
书记刘阳春这个组；其他3个
组的情况由我和萧萧收集情
况，进行综合报道。

当年5月16日，我随组从
绥宁县的黄土矿乡风尘仆仆地
赶到隆回县。在时任隆回县委
书记李仲棠、县长马昌忠的陪
同下，我们到氮肥厂、六都寨水
库、山界回族乡等多个单位“会
诊”。5月18日清晨，我们直奔小
沙江瑶寨。一路上汽车喘着粗
气，沿着蜿蜒的碎石公路前行。

当我们到达小沙江时，时
任区委书记杨弟美像倒豆子
似的，汇报起小沙江区的情
况，并提出了一篮子需要解决
的问题，如缺粮、缺化肥等。听
完杨弟美的汇报，刘阳春书记
鼓励说：“你们在这里工作很
艰苦、很辛苦，对你们这种精
神，表示崇高的敬意！同时，希
望大家要有自力更生的精神，
扶贫又扶志。市里要给予帮
助、关心、支持，但还是要靠你
们自己努力，广大干部和群众
要改变精神状态。”刘阳春书
记直面重点难点，当场表态，
一定考虑解决杨弟美提出的
小沙江面临的各种问题。

为了掌握第一手资料，刘
阳春书记徒步走进了虎形山
瑶族乡崇木凼村。当时，崇木
凼村的贫穷的确超出了人们
的想象。

我决定写一篇目睹新闻，

将在小沙江观察和感知的情
况用纪实方法报道出去，试图
唤起社会各界对花瑶地区和
花瑶人民的关心、关注和支
持，让他们早日摆脱贫困，过
上好日子。

当晚我回到邵阳后，顾不
上劳顿，先是把刘阳春书记在
绥宁和隆回的活动情况综合
写成时政新闻稿，而后把在崇
木凼瑶寨的所见所闻以《小沙
江纪行》为题写了一篇通讯
稿。第二天一上班，我把两篇
字迹端雅的稿件送肖祥海副
主任审签。他把稿件交给部主
任林道明处理。林老师审完稿
子后，认为稿件存在以“现象
的真实”代替“本质的真实”方

面的问题，处理意见是不予发
表。后肖祥海拿着稿件带我去
见陈伯寿总编辑。陈总审完稿
件后，在表扬我工作认真、观
察细致的同时，诚恳地指出

《小沙江纪行》存在一些问题。
他说，用第三村民小组一个组
的情况来说明崇木凼全村的
情况，又以崇木凼村一个村的
情况来说明虎形山瑶族乡全
乡的情况，像这样把个别的说
成普遍的，夸大了事实，犯了
夸张错误，违背了新闻的真实
性原则。陈总还提醒我，采写
新闻一定要考虑其社会影响。

陈总的教诲犹如一记警
钟。我感到这篇新闻稿确实有失
肤浅、偏颇，愉快地从他手中取
回《小沙江纪行》的文稿。这篇文
稿此后一直珍藏在我的文件夹
里，至今难以忘怀。这篇没有发
出的报道，时刻提醒着我这个

“社会守望者”要坚持新闻操守。

一篇没有发出的报道
王龙琪

在我的故乡邵东，有道美味佳肴
“橘饼蒸猪心”。事实上，在邵东界岭
一带，家境好一点的人家，办寿宴、结
婚宴等喜宴时，这道菜肯定是要堂而
皇之地列入菜单，并郑重其事地端上
酒桌的。

关于这道菜的来历，据说至少可
以追溯到明朝。明天启二年(1622)，武
冈人郑维城要去参加武举会试，行至
界岭老街时已是掌灯时分。那个时候，
界岭老街是宝庆府通往长沙官道上的
一个重要驿站，也是宝庆府最东端的
门户之地，自然热闹、繁华。听说这客
官是去参加武举会试的，旅店的老板
格外热情，并专门为郑维城一行准备
了一桌丰盛的酒菜。酒过两巡之后，小
伙计端上一陶瓷蒸锅，郑重其事地放
在方桌中央。打开锅盖，热气飘逸，橘
香清新，肉香钻鼻。郑维城迫不及待地
尝了一筷子，直呼好呷，便问老板是什
么佳肴美味。老板相告：此乃橘饼蒸猪
心也！据康熙版《宝庆府志》记载，郑维
城在此季武举会试中中了榜元。

那么，这道菜到底有哪些不同寻
常的地方呢？这道菜用的食材并不复
杂，主要包括猪心、橘饼、红枣等。据
家乡的老厨师介绍，制作橘饼蒸猪心

可依下列程序操作。
首先，将橘饼切成小条备用。其

次，挑选与清洗猪心。猪心通常有股
异味，买回猪心后，要立即放在面粉
中“滚”一下，然后去脂膜，用清水洗
净。将猪心剪开，切掉白色部分，洗净
之后再放在水里面浸泡一个小时左
右，把里面的血水泡出来。第三，腌
制。把洗干净的猪心切成薄片或条
状，加入适量的食盐、鸡精、酱油、蚝
油、料酒、姜片以及少量的食用油，用
手抓一抓，然后放在一旁腌制 10 到
15分钟，以去除腥味并增加风味。第
四，蒸制。在蒸锅中加入适量的水，大
火烧开后转小火。将腌制好的猪心均
匀铺在蒸盘上，上面放上几片橘饼，
或者将橘饼与猪心交错摆放，四周摆
放几颗红枣。蒸制时间可根据猪心的
大小和厚度来调整，确保猪心熟透且
橘饼变软，但不过老。第五，调味。蒸
好后，撒上葱花、胡椒粉、蒜末等增香
调料，也可以根据个人口味淋上少许
生抽、老抽和香油。

最后，将蒸好的橘饼蒸猪心小心
装盘、上桌，即可享用了。

（赵腊平，邵东人，中国地质作家
协会主席）

故土珍藏

一道经典的家乡菜
赵腊平

云海

贺上升 摄


